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-Отец Александр, нередко мы вспо-
минаем о Боге лишь тогда, когда
рассчитываем на его помощь и

милосердие. Но религиозная вера, навер-
ное, не сводится только к молитвам и
просьбам. Какое место в ней занимает на-
ша помощь нуждающимся?

- Любовь к ближнему - это вторая запо-
ведь после любви к Богу. Собственно гово-
ря, наша жизнь будет оцениваться как раз
по тому, насколько мы смогли оказать
ближнему поддержку. В первую очередь
важно не то, как человек веровал, молился
и постился, а то, как он жил. Господь так и
говорит в притче о Страшном суде: «Я был
голоден - вы накормили Меня, был наг -
одели Меня, был болен - посетили, в тем-
нице был - пришли ко Мне. То, что вы сде-
лали одному из меньших братьев Моих - вы
сделали Мне». И наоборот: если не сделали
- значит, не сделали Мне.

Некоторые делают отсюда легкомыслен-
ный вывод: мол, вовсе не обязательно хо-
дить в церковь и молиться. Просто надо
быть добрым человеком, помогать ближ-
ним и все такое. А вот не получится, потому
что безрелигиозных добродетелей хватает
ненадолго, они очень скоро захлебываются
в потоке нужд. Зато церковная благотвори-
тельность существует тысячелетия и при-
носит хорошие плоды. 

- Кто для нас ближний?
- Иисус ответил на этот вопрос притчей о

самарянине, оказавшем помощь человеку,
которого ограбили и избили разбойники.
Соплеменники равнодушно прошли мимо
пострадавшего, а иноплеменник помог и
даже привез в безопасное место. Иисус
спрашивает: кто был ближний этому чело-
веку? «Сотворивый милость». «И ты посту-
пай так же», - сказал нам Иисус. Ближний -
это каждый, кто в нас нуждается.

До революции благотворительная дея-
тельность была очень широкой. Церковь
построила множество храмов, монасты-
рей, больниц для бедных, сотни богаде-
лен, вдовьих домов, причем большинство
этих зданий до сих пор не возвращено ве-
рующим. Но уже в 1918 году частная бла-
готворительность была запрещена зако-
ном: власти, видимо, полагали, что спра-
вятся сами. И так продолжалось до сере-
дины 80-х годов. Разумеется, верующие
друг другу помогали, некоторые батюшки
как-то поддерживали бедных, но все это
было исключением, потому что грозило
серьезными неприятностями. Место бла-
готворителей заняли исполкомы, партий-
ные комитеты, собесы... Надо отдать
должное: работа велась, и бездомных бы-
ло гораздо меньше, чем сейчас. Зато те-
перь государство, похоже, готово перело-
жить все эти заботы на церковь, которая
сама еще только встает на ноги.

- Наверное, и ваши прихожане что-то де-
лают для ближних? 

- Конечно. Например, в меру сил помо-
гаем беженцам. Как правило, это русские
люди, бежавшие из Чечни и Средней Азии,
спасая свои жизни. Мы собираем для них
одежду, предметы домашнего быта, пото-
му что они нуждаются во всем. Раньше мы

два-три раза в месяц ездили в Воронеж-
скую область, возили беженцам вещи, но
теперь такие поездки стали очень дороги,
и мы ездим поближе, в Тульскую область,
где тоже много людей, изгнанных из род-
ных мест. Сегодня они в тяжелом положе-
нии, им негде и не на что жить, а государ-
ство о них не заботится. Миллионы наших
соотечественников не могут получить рос-
сийское гражданство, потому что чиновни-
ки чинят им всякие препятствия, превра-
щая попавших в беду людей в источник
личного дохода.

Дважды в неделю устраиваем бесплат-
ные обеды для бездомных, приходит три-
ста-четыреста человек. Раздаем и собран-
ную для них одежду.

Особая забота - дети-инвалиды, которые
лежат в Институте протезирования. Их мы
поддерживаем скорее морально. Вот, ска-
жем, наш подопечный Саша Похилько. У
него нет ни ног, ни кистей рук, но он умуд-
ряется рисовать иконы. Мы помогли ему
поступить в училище на отделение живопи-
си. Пытаемся помогать и материально. На-
пример, инвалидные коляски часто лома-
ются, ремонт стоит дорого, но прихожане
стараются собрать необходимые суммы.

Наши добровольцы - частые гости в Рос-
сийской детской клинической больнице
№ 10. Мы опекаем самое тяжелое отделе-
ние, где делают операции по пересадке по-
чек. Отец Георгий ездит туда каждую суббо-
ту, приспособил актовый зал для богослу-
жений, где исповедует, причащает детей. А
волонтеры-прихожане занимаются с ними -
играют, поют, рисуют. Кстати, устроили за-
мечательную выставку детских рисунков. И
лекарствами пытаемся помочь - собираем
деньги, привлекаем даже зарубежных
спонсоров - лечение-то дорогое... Да и ро-
дители, которые приезжают сюда со смер-
тельно больными детьми, тоже нуждаются
в поддержке.

- А в тюрьмах бываете?
- Один из наших священников сегодня

поехал в Бутырскую тюрьму, чтобы органи-
зовать пасхальные поздравления заклю-
ченных. Пасхальные яйца, куличи, эти вес-
точки с воли... В России до революции все-
гда что-то везли узникам на Пасху. Мы хо-
тим восстановить эту очень важную тради-
цию: ведь где, как не в тюрьме, задуматься
о жизни своей, о душе.  В Советском Союзе
«милость к падшим», о которой говорил
Пушкин, угасла - пришло совсем другое:
«ваше слово, товарищ маузер». Между тем
Россия всегда отличалась состраданием,
идеалистическим взглядом на мир, жела-
нием переустроить жизнь на принципах
справедливости и всеобщего счастья.

- Вот такие идеалисты и перестроили...
- Да, коммунистические идеи, которые в

Европе разбились о европейскую культуру,
в России попали на благодатную почву: лю-
ди поверили в возможность устройства рая
без Бога, своими силами. Русская душа
психологически была готова к борьбе за
идеальное устройство общества. Но без Бо-
га не получилось. Недаром Бердяев гово-
рил: там, где коммунизм говорит: «возьми»
- христианство говорит: «отдай». Вот в чем

разница. И все же я думаю, что революцио-
нерами были другие люди, поставившие
вроде бы благородные идеи на службу го-
сударству с помощью оружия и насилия.

- Вернемся к благотворительности. В чем
еще, на ваш взгляд, можно помочь нужда-
ющимся?

- Возможностей очень много. Появи-
лось, например, училище, где готовят хри-
стианских сестер милосердия. Как вы пони-
маете, это не совсем то же самое, что при-
вычная медсестра. У нас тоже есть немало
всяких инициатив, да только мы не можем
их реализовать. Скажем, такая проблема,
как алкоголизм. Понятно, что этим страда-
ют прежде всего люди, внутренне не устро-
енные, и обращать их к вере не всегда воз-
можно. Но им можно помочь избавиться от
недуга - говорить этим людям о Боге. Этим
занимаются группы так называемых ано-
нимных алкоголиков, которые появились

полвека назад и активно противостоят па-
губной страсти. Для этого им надо соби-
раться раз в неделю, беседовать, делиться
своими проблемами за скромной трапезой
и чаепитием. Их духовная программа «12
шагов» - самое эффективное из всего, что
имеется, даже у наркологов успехи скром-
нее. К тому же у алкоголиков есть родст-
венники, которые тоже страдают. И когда
они рассказывают друг другу о наболев-
шем, то становится легче. Нужно только по-
мещение, и тут государство могло бы по-
мочь, а не ограничиваться лозунгами.

То же самое относится и к наркоманам. 
- Говорят, появились даже азартные иг-

роки, которые не могут себя контролиро-
вать. 

- Ничего удивительного: ведь сегодняш-
няя Москва заполнена казино, игровыми
автоматами, вот вам и новый вид одержи-

мости. Многие люди не могут с ней спра-
виться, проигрывая и свое, и чужое. 

Вся эта система выкачивания денег ори-
ентирована на человеческие слабости, и за
рубежом для подобных заведений обычно
отводят специальные районы. У нас - нет. И
армия несчастных людей пополняется. Те,
кто смог преодолеть этот духовный недуг,
могут эффективно помогать другим. Уже
существуют группы взаимопомощи - ано-
нимные игроки. Но для этого им надо где-
то встречаться. Не в казино же... Обраща-
лись ко мне, но у нас уже просто негде.

Все эти страсти имеют отношение к жиз-
ни человеческого духа. Не случайно многие
люди потом приходят в церковь и становят-
ся добрыми христианами. Так что проблема
существует, государство должно ее решать,
а оно создает все новые игорные дома. У
нас, конечно, светское государство, но мы
постоянно говорим о приверженности к

христианским ценностям, их влиянии на на-
шу духовную жизнь, культуру и т.д. А вот
действия государства сегодня совершенно
антихристианские, поощряющие низмен-
ные страсти, в том числе с помощью теле-
видения. 

Словом, мы готовы помогать, но для это-
го нужна инфраструктура - здания, средст-
ва, транспорт. А многие проблемы и вовсе
могут решаться только в государственном
масштабе - скажем, помощь бездомным
детям. Можно создавать приюты при церк-
вях, монастырях, но это мало что изменит.
То же касается и работы с бездомными. Ог-
ромное количество людей по разным при-
чинам оказалось без жилья, и вся эта ар-
мия населяет вокзалы, подземные перехо-
ды. Государство должно что-то делать, но
вместо этого иные чиновники кивают на Ев-
ропу: мол, мы не можем ограничивать лю-

дей в выборе места жительства... И при
этом умалчивают, что в Европе есть целая
сеть благотворительных организаций - и
христианских, и общественных, которые у
нас только начинают развиваться. Поэтому
надо не перекладывать все заботы на цер-
ковь, а действовать вместе.

Церковное священноначалие призывает
нас, чтобы в каждом приходе велась актив-
ная социальная работа. Но нужно помнить,
что есть проблемы, которые церковь не мо-
жет решить сама. Например, нужны соот-
ветствующие законы, чтобы бывшие детдо-
мовцы, которым дают квартиру или комна-
ту, не могли ее продавать или менять в те-
чение какого-то времени. Нужен опекун-
ский совет, потому что большинство таких
людей становятся жертвой дельцов и ока-
зываются на улице.

- Мы говорим о религиозной благотво-
рительности, о верующих - которых, кстати,
среди нас всего несколько процентов. Раз-
ве это изменит положение?

- Чтобы что-то изменилось, всем нам на-
до измениться самим. Для начала научить-
ся помогать тем, кому хуже, чем нам. Отк-
ликаться на призывы собрать вещи нужда-
ющимся - ведь сколько порой накапливает-
ся ненужного!.. При этом не обязательно
выгребать все, что есть: лучше меньше, да
лучше - ведь мы делаем это для людей. И
вообще хорошо бы настроиться на атмо-
сферу добра и любви, к которой все мы
стремимся, ради чего живем. Поэтому вме-
сто известной старой триады - правосла-
вие, самодержавие, народность - я бы
предложил другую: вера, демократия, гу-
манность. Думаю, что, ориентируясь на эти
ценности, мы сумеем преодолеть нынеш-
нюю атмосферу тупиковости, которая пока
еще царит в обществе.

- Беда в том, что вместо перечисленных
ценностей каждый может предложить свои.
Чего только не услышишь на разных ми-
тингах и сборищах - от «Ленин, партия, ком-
сомол» до «деньги - всему голова». 

- Мы говорим о ценностях христианских,
общечеловеческих, абсолютных. Ведь
смысл жизни каждого человека - раскры-
вать то божественное начало, образ Божий,
которые есть в каждом из нас. Переводя на
светский язык - это значит раскрыть свои
возможности, и тогда мы приходим к Богу
и начинаем жить не по своей беспорядоч-
ной воле, а сверять свои пути с высшим на-
чалом. Как сказано в молитве: «Да будет
воля Твоя и на земле, как и на небе».

В чем воля Божия? Об этом написано в
Евангелии и в порожденной им огромной
христианской литературе. В XIX веке изда-
валось много книг на эту тему, однако
большинство населения было неграмотно.
В прошлом веке неграмотность победили,
но исчезли книги. Сейчас есть и то, и дру-
гое, и все зависит от выбора человека, ко-
торый может употребить свои способности
на служение добру или злу. 

- Что есть добро, а что зло - тоже вопрос
дискуссионный.

- Определить, на верном ли ты пути,
очень просто: поступай с другими так, как
хочешь, чтобы поступали с тобой. Так гово-
рил Иисус, так говорили и задолго до него.
Но христианство не противопоставляет себя
другим религиозным учениям. А кроме того,
в нем есть личность Иисуса Христа - челове-
ка и Бога. Бог вочеловечился, чтобы человек
обожился. В христианстве, как в фокусе,
сходятся все духовные искания человечест-
ва, предлагая простой выбор: служение Бо-
гу и ближнему или эгоизм и своя злая воля.
Выбирать - нам. Но хорошо бы помнить при
этом вечные слова: «Блаженны милостивые,
ибо они помилованы будут».

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

БЛАЖЕННЫ 
МИЛОСТИВЫЕ
То, что мы называем благотворительностью, в Библии именуется иначе - ми-
лость, милосердие, одна из важнейших христианских добродетелей. Понятно,
что в минувшем веке это понятие почти исчезло не только из нашей жизни, но
даже из языка. Слово «благотворительность», к примеру, словари давали с
пометкой - «в буржуазном обществе», что было совершенно справедливо, по-
тому что у нас такие дела запрещались законом. Но настали другие времена,
а вместе с ними умножилось и число тех, кто нуждается в милосердии. 
За последние полтора десятилетия московских храмов стало в десять раз боль-
ше прежнего. А как возрождаются былые добродетели в стране, где большинст-
во называют себя христианами? Об этом в канун Светлого Христова Воскресе-
ния мы беседуем с отцом АЛЕКСАНДРОМ БОРИСОВЫМ, настоятелем храма Ко-
смы и Дамиана в Столешниковом переулке.
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